



## «Entiendo la preocupación por Osakidetza, pero confío en que se rebaje la tensión»

**Eider Mendoza** Portavoz de la Diputación Foral de Gipuzkoa y candidata del PNV

Respecto al descuento en Transportes, asegura que «no se entiende» que el PSE «no tenga capacidad de hacer mover al Gobierno del Estado»

**AINHOA MUÑOZ**

SAN SEBASTIÁN. Eider Mendoza trata de compaginar en equilibrio su papel como portavoz de la Diputación Foral de Gipuzkoa, que gobiernan en coalición PNV y PSE, con su candidatura como aspirante jeltzale a diputada general del territorio el próximo 28 de mayo. Dos cometidos con los que

repasa toda la actualidad mediática y política. Y lo hace en muchas ocasiones verbalizando cada opinión en primera persona del plural, poniendo así énfasis en ese sentido «colectivo», dice, que caracteriza a su partido.

—‘Crisis en Osakidetza’. ¿Qué se le pasa por la cabeza cuando escucha estas tres palabras?

—En organizaciones tan grandes como Osakidetza, y después de una gestión de pandemia, es normal que se den tensiones e incluso que haya divergencia de opiniones. Pero el mensaje que han lanzado tanto la consejera como los responsables sanitarios que han sido críticos es el de tender

puentes. Por tanto, la contribución que podemos hacer desde la Diputación es pedir que se rebaje la tensión y que se siga trabajando para ese entendimiento.

—¿Teme que la situación se agrave y se cronifique en el tiempo?

—Desde la Diputación confiamos en que van a tener capacidad para mejorar la situación de tensión que se está viviendo.

—¿Y qué va a hacer la Diputación de Gipuzkoa para solventar esta situación de deterioro que sufre la Sanidad en el territorio?

—El punto de partida no lo compartimos. La Sanidad es el mayor tesoro que tiene la ciudadanía vasca. Por eso, insisto, la contri-

bución que quiere hacer la Diputación es al entendimiento para que se calmen las aguas.

—¿Le parecieron suficientes las explicaciones que dio Sagardui?

—Confío en que tendrán talento y talante para reconducir la situación.

—Insisto: la consejera rompió su silencio tras cuatro días de mutismo absoluto y ni siquiera dio a conocer el motivo de los dos ceses. ¿No cree que hace falta algo más de transparencia?

—Considero que se han puesto en marcha iniciativas para dar la vuelta a esta situación de tensión que se está viviendo y confío en que se vaya a reconducir y que esa voluntad dará sus frutos.

—¿Teme que en el ámbito sanitario Gipuzkoa salga perjudicada en beneficio de Bizkaia?

—Yo confío absolutamente en que el Departamento de Salud y Osakidetza sigan dando un servicio de calidad también en el territorio de Gipuzkoa. No tengo ninguna duda al respecto.

—Se lo pregunto de otra manera: ¿Le parece bien que se traslade al Hospital de Cruces el tratamiento de cáncer peritoneal, que ahora solo ofrece Donostia como centro de referencia?

—Yo seguí la rueda de prensa de la consejera y eso no está encima

de la mesa en este momento.

—A Eneko Goia le preocupa, y «mucho», que el Hospital Donostia pueda dejar de ser referente. ¿Y a usted?

—Nosotros entendemos la preocupación de la ciudadanía en relación a esta situación que se está viviendo en Osakidetza. Pero, insisto, hay puentes creados para intentar llegar a un entendimiento y debemos favorecer ese proceso de entendimiento.

—¿Pero le preocupa la situación?

—Entiendo la preocupación de la ciudadanía.

—¿Cree que las explicaciones que ha ofrecido Urkullu han ayudado a sofocar algo los ánimos?

—El Hospital Donostia tendrá más referencialidad si cabe; por tanto, el lehendakari ha transmitido tranquilidad y su apuesta decidida por el diálogo para encauzar el malestar generado. Confío en que todos realizarán un esfuerzo para calmar las aguas y transmitir seguridad a la ciudadanía en cuanto a la calidad del servicio asistencial, que está fuera de toda duda.

—En cualquier caso, ¿cómo se solventa esta crisis? ¿El Gobierno foral tiene intención de llevar a cabo un plan de ‘auxilio’ para reconducir esta situación?

—Yo considero que son mayores de edad como para reconducirlo

Eider Mendoza, en las inmediaciones de la plaza Gipuzkoa.  
FERNANDO DE LA HERA

quilidad. Ahora bien, criticamos el hecho de que aquella institución que puso en marcha una iniciativa similar, luego, llegado el momento, desaparezca.

—¿Criticamos? ¿Lo dice Eider Mendoza como portavoz de la Diputación o como candidata del PNV? No le veo a Rafaela Romero en esa crítica conjunta contra el Gobierno de Sánchez...

—Como candidata del PNV. Así que, puedo dar mi punto de vista con claridad. Y sorprende sobremanera cómo se hace política en Madrid, que pone en marcha iniciativas y cuando llega el momento desaparece.

—Usted defiende la medida desde la Diputación y Eneko Goia ha dicho que no está de acuerdo. ¿Hay una confrontación de pareceres dentro del PNV?

—Lo que vemos es que una institución como el Gobierno del Estado pone en marcha una iniciativa y luego desaparece. Y si queremos seguir manteniendo una iniciativa como esta nos lleva a pensar: 'Si no hay financiación, ¿de dónde se paga?'. Y eso genera muchas incertidumbres a las administraciones.

—Pero la Diputación ha sido previsor y ha reservado 14 millones exclusivamente para este fin... ¿El Ayuntamiento de Donostia podía haber hecho lo mismo?

—Lo que nosotros sí queremos transmitir es tranquilidad. Nuestra apuesta la mantenemos y criticamos la manera de hacer política del Gobierno del Estado.

—¿Cree que el PSE está haciendo bandera de esta medida solo pensando en los réditos electorales que le pueda dar?

—Lo que no se entiende es que no tenga capacidad de hacer mover al Gobierno del Estado en este caso.

—¿Es que el PSE debería hacer más para presionar a Sánchez en este terreno?

—A mí me gusta contribuir a la paz social y a la estabilidad institucional. No me gusta buscar el enfrentamiento con ningún partido.

—Otro frente abierto: el pulso en el Grupo Mondragon. ¿La posible marcha de Ulma y Orona debilita el tejido cooperativo de Gipuzkoa?

—El movimiento cooperativo es una de las joyas que tiene Gipuzkoa. A Gipuzkoa lo que le interesa como territorio es tener empresas y un tejido industrial fuerte. A partir de ahí, nosotros no podemos más que respetar la decisión que vayan a tomar.

—¿Pero cree que el cooperativismo guipuzcoano se puede ver resentido por estas salidas?

—Es una decisión que deben tomar ellos, y nosotros ahí no podemos inmiscuirnos. No podemos entrar de ninguna manera

en una decisión que les compete a ellos.

—En todo caso, ¿han hablado con las partes para tratar de evitar la confrontación?

—Evidentemente, el diálogo que tiene la Diputación con la corporación Mondragon y con Orona y Ulma existe. Nosotros tenemos un diálogo permanente con el tejido empresarial de Gipuzkoa y así lo seguirá siendo en el futuro.

—Con todos estos frentes abiertos, ¿se está cuestionando el mito de buena gestión del PNV?

—La marca del PNV es la apuesta por la estabilidad institucional. Tenemos capacidad de dialogar, colaborar y llegar a entendimientos con diferentes. A través de Etorikizuna Eraikiz hemos puesto un proceso de reflexión para identificar los retos de futuro y aquellos sectores en los que somos punteros. Y tenemos proyectos encima de la mesa para preparar el territorio a futuro.

—Pero a seis meses vista de unas elecciones, ¿le preocupa que estas polémicas les acaben pasando factura?

—Tenemos que hacer caso a los datos macro. Y Gipuzkoa está a nivel 'top' europeo, tanto desde el punto de vista de la investigación y desarrollo, como en relación al PIB (2,69%) y la tasa de desempleo (6,9%). El nivel de ventas de nuestras empresas se ha incrementado en un 17,1% comparando con 2019. Estamos en una situación económica muy saneada y las empresas tienen pulmón para hacer frente a los retos del futuro. Y, al mismo tiempo, el nivel de cohesión social es muy importante. Por tanto, creo que lo que pueda pasar no debe acompañar de ninguna manera la foto real de Gipuzkoa. ¿Que puede haber

CRISIS EN SANIDAD  
«Confío absolutamente en que se siga dando un servicio de calidad también en Gipuzkoa. No tengo ninguna duda»

PUGNA EL 28-M  
«No planteo la posibilidad de que EH Bildu gane las elecciones. Confío en el criterio de la ciudadanía, que no tiene amnesia»

SU CANDIDATURA  
«Quiero aportar estabilidad al territorio, un clima político de diálogo y entendimiento alejado de conflictos»

FEMINIZAR LAS CANDIDATURAS  
«Todos los partidos tienen aún mucho que hacer, también el PNV, para visibilizar a las mujeres en los ámbitos de poder»

ber elementos? Puede haberlos, pero la fotografía es la que he descrito.

—¿Y cree que esos «elementos» pueden abrir un boquete al PNV en un momento en el que EH Bildu les pisa los talones?

—El PNV tiene una trayectoria de muchos años en los que ha acertado en lo estratégico: la promoción económica y el bienestar social. Por tanto, el recorrido del PNV se distancia muchísimo de EH Bildu, y la ciudadanía de Gipuzkoa lo que no tiene es un problema de amnesia. Sabe distinguir muy bien entre la trayectoria y cultura política de un partido y de otro.

—¿No teme, por tanto, que se produzca un vuelco en Gipuzkoa?

—Confío en la ciudadanía.  
—En todo caso, ¿Maddalen Iriar-

te es la rival a batir en las urnas?

—Va a haber muchas candidaturas. Evidentemente, los partidos que parece que más posibilidades tienen de ser elegidos son EH Bildu y el PNV. En ese aspecto, va a haber una confrontación entre el modelo de un partido y de otro.

—Iriarte es el segundo cargo público vasco mejor valorado solo por detrás del lehendakari Urkullu. ¿Eso da mayor respeto?

—Nosotros tenemos una visión de colectivo. Formamos parte de un partido que tiene una historia y una trayectoria contrastada y, desde luego, no es personalista. Evidentemente, cada uno tiene su impronta, pero detrás de una persona hay unas siglas. A través de Etorikizuna Eraikiz se ha reafirmado esa marca del PNV de trabajar conjuntamente. Por eso insistimos en esa vocación de entendimiento y colaboración.

—¿Y en esa vocación de entendimiento entra en sus planes reeditar la coalición con el PSE?

—No nos suele gustar adelantarnos a los resultados que podamos tener. Lo que sí puedo decir es que hacemos una lectura positiva de lo que ha supuesto la coalición entre el PNV y el PSE.

—Si EH Bildu gana, ¿optará a gobernar si queda segunda y suma mayoría con el PSE?

—No planteo la posibilidad de que sea EH Bildu quien gane las elecciones. Confío en el criterio de la ciudadanía de Gipuzkoa.

—¿Y cómo afronta estas elecciones forales? ¿Le da vértigo?

—Lo cierto es que tenemos tanto trabajo entre manos en la Diputación que estoy absolutamente centrada en todo lo que tenemos que hacer. Cuando llegue el momento se abordará. La campaña todavía no ha empezado.

## «Ser la primera mujer candidata es muy ilusionante»

A. M.

—Si gana el 28-M, ¿hará seguimiento de las políticas de Olano o marcará su propia impronta?

—El diputado general no es personalista y yo tampoco. Nosotros formamos parte de un partido que tiene un sentido colectivo muy arraigado. Aunque, evidentemente, tengo mi propio estilo.

—¿En qué se va a notar entonces el cambio de candidatura del PNV?

—Más allá de personalismos, en este caso hay una aportación: por primera vez hay una mujer que tiene opciones de ser diputada general. Y es un paso muy importante porque da visibilidad a las mujeres que tenemos experiencia en la gestión.

—¿Ya era hora de que el PNV situara a mujeres al frente de las principales candidaturas?

—En este aspecto, todos los partidos tenemos muchos años de retraso. Sin excepción. Y todos los partidos tienen aún mucho que hacer, también el PNV, para visibilizar a las mujeres en los ámbitos de poder y de decisión.

—¿Pesa ser la primera mujer candidata del PNV a la Diputación Foral de Gipuzkoa?

—Tener la posibilidad de ser la primera diputada general de Gipuzkoa es un elemento muy ilusionante para mí.

—¿Y qué proyecto tiene para el territorio?

—En un momento de incertidumbre como el actual hay elementos que pueden llevar a la alar-

ma. Y la aportación que quiero hacer como partido es dar estabilidad al territorio, un clima político de diálogo y entendimiento y contribuir a un clima social alejado de conflictos.

—¿Y eso cómo se aterriza? ¿Tiene algún plan en mente que le gustaría llevar a cabo si logra ser la próxima diputada general de Gipuzkoa?

—Tengo una ilusión y es ser capaces de seguir con el camino emprendido a través de Etorikizuna Eraikiz. Es la mayor contribución que hemos hecho a Gipuzkoa y creo que debemos ponerlo en valor. Y mi ilusión es seguir con ese trabajo, porque es una fórmula de éxito que va a ayudar a mejorar los servicios públicos que estamos ofreciendo.

por sí mismos. En cualquier caso, la Diputación de Gipuzkoa estará allí donde haga falta y pueda hacer una aportación sustancial.

—Recientemente usted también se ha visto salpicada por otra polémica: la OPE de bomberos. ¿La Diputación va a tomar cartas en el asunto después de que se hayan denunciado irregularidades?

—La OPE se ha desarrollado con normalidad y técnicamente no ha habido problema. No comparto esas críticas que se han hecho hasta la fecha, pero entiendo que la persona que se queda fuera pueda sentir frustración.

—¿Y qué siente una cuando un colectivo se planta frente a la Diputación exigiendo su dimisión?

—Cuando estamos con responsabilidad de gestión somos conscientes de que nos toca tomar decisiones que muchas veces son impopulares. Y eso lo vivo diariamente en la Diputación. Evidentemente, no es fácil de gestionar cuando sabes que eso tiene un impacto en mucha gente.

—¿Usted es partidaria de prorrogar el descuento en el transporte público durante todo el 2023?

—La Diputación va a mantener el descuento. Se trata de una medida que se aprobó para ayudar a las personas más vulnerables y, por tanto, quiero transmitir tran-